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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Anticipan la peor cuesta de enero en 21 años 
Estiman analistas consultados por Banxico que la inflación seguirá arriba de 7% en los primeros 
meses de 2022; prevén que cerrará el año en más de 4% 

 
SAT recaudo más de lo esperado en 2021 
Se captó más por IVA e ISR en 2021 

 
Falla otra vez compra médica 
Compran sólo 54% de medicinas 

 
La DEA pinta su raya con secuestro en NL y matanza en Coahuila 
Violencia. Descarta “evidencia” de que sus agentes en México hayan filtrado datos que 
provocaran el levantón de Monterrey en 2010 y el “incidente” de Allende en 2011 

 
Extremistas de derecha amenazan con guerra civil en EU 
Antinmigrantes buscan recuperar el poder 

 
Despunta la confianza empresarial 
INEGI. Cierra 2021 con optimismo generalizado en sectores 

 
Reservas internacionales cierran 2021 con 202,399 mdd 
Es el saldo más alto para el cierre de un año 

 

 

 



 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 
 
La nueva estratega de AMLO en seguridad pública (El Universal, Bajo Reserva, Columna de 
Opinión, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Luego de que anoche se conoció que la Ayudantía del presidente Andrés Manuel López Obrador 
dio otro talento a la administración pública federal, no a todos les alegró la noticia. Dolores Ceñal 
Murga, quien hacía labores de apoyo personal del Presidente, es ahora la titular de la Dirección 
General de Análisis Criminal de la Unidad de Análisis Estratégico de la Secretaría de Seguridad 
Pública. Nos hacen ver que con este nuevo nombramiento suman 17 los miembros de la 
Ayudantía que han dado el salto a puestos de alto nivel en el gobierno federal. Sin embargo, esta 
vez, nos comentan, el nombramiento no cayó muy bien a algunos miembros de Ayudantía que 
llevan más tiempo que doña Dolores en las labores de asistencia del mandatario. La buena 
noticia, nos dicen, es que el año apenas comienza y todos ellos cuentan con los dos atributos 
necesarios para desempeñar cualquier cargo dentro del gobierno federal: son honestos, y han 
recogido los sentimientos del pueblo. Ya les llegará su cargo. Paciencia, no sean envidiosos. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-nueva-estratega-de-amlo-
en-seguridad-publica 
 
Templo Mayor (Reforma, Columna de Opinión, F. Bartolomé, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
LO QUE FALTABA: la gestión de Manuel Bartlett en la CFE ahora resultó... ¡hasta ecocida! Resulta 
que pescadores de Petacalco, en Guerrero, denunciaron que miles de sardinas, que se cuentan 
por toneladas, murieron por los desechos de la termoeléctrica. 
EN LAS FOTOGRAFÍAS que dieron a conocer, se ven los peces muertos tanto en el canal de salida 
de la planta eléctrica, como en la playa. Hasta ahora la CFE no se ha dado por enterada del asunto, 
cosa que no sorprende a nadie. 
HABRÁ QUE VER si la gobernadora Evelyn Salgado levanta la voz por los daños causados en su 
estado o si, ya de perdida, la fantasmal titular de Semarnat, María Luisa Albores, se anima a salir 
de las sombras ante un asunto tan grave. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-05/op218876 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Que el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, se reportó ayer con tos 
persistente, pero una saturación de oxígeno de 95, después de dar positivo a la prueba covid-19. 
“Ahí la llevamos”, señaló, luego de que la noche del lunes presumió su remedio casero 
consistente en té de jengibre, ajo, canela y limón, es decir, casi lo mismo que el titular de Salud, 
Jorge Alcocer, recetó ayer para los niños contagiados, más una dosis de VapoRub. Otro que se 
sintió mal y no acudió a Palacio Nacional fue el subsecretario Hugo López-Gatell, a quien el 
presidente Andrés Manuel López Obrador disculpó: “Es una gripa, no es nada grave”. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1242 
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La foto del Cuau (El Universal, Héctor de Mauleon, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
El 13 de abril de 2019, ocho hombres armados irrumpieron en el restaurante Los Estanques, en 
Cuautla, Morelos. Se dirigieron a la parte trasera del establecimiento, donde dos médicos y sus 
familias, según la información inicial, se hallaban departiendo. Los sicarios abrieron fuego. Tres 
adultos y tres menores (dos niñas de nueve años y un menor de cinco) perdieron la vida. 
Autoridades de Morelos confirmaron más tarde que el verdadero objetivo del ataque era el líder 
del Cártel Jalisco Nueva Generación en la zona oriente de Morelos, Raymundo Castro Salgado, 
conocido como “El Ray”, y también como “El Presi”, pues él mismo solía afirmar que era el 
verdadero gobernante en municipios como Cuautla, Plan de Ayala, Yecapixtla, Atetelco y 
Jonacatepec. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-foto-del-cuau 
 
El banco del Bienestar no existe, pero ya devoró 50 mil millones de pesos (El universal, 
Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Lo del Banco del Bienestar es un barril sin fondo. Uno más de los caprichos del presidente López 
Obrador que no parecen ir a ningún lado y siguen consumiendo dinero. La promesa fue que en 
el 2020 habría casi 3 mil sucursales funcionando. Ya terminó 2021 y lo que hay es una broma: 
El banco no existe, pero ya van tres directores. Acaban de correr a la última en medio de 
sospechas de corrupción. E incluso con la ayuda de emergencia del Ejército, sólo han construido 
mil 100 sucursales que no son sucursales porque es el puro cascarón: no tienen cajeros 
automáticos, no hay sistema, no hay equipos, no hay personal. Muchas de ellas en sitios remotos, 
inaccesibles para los eventuales clientes, y sin servicios básicos de agua, luz, drenaje, al grado que 
están evaluando instalarles plantas de luz que funcionan con gasolina (sale más barato que 
pedirle a CFE el tendido de postes y cables), hacer fosas sépticas en vez de drenaje y usar tinacos 
almacenadores de agua suministrada con pipas. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-banco-del-bienestar-no-existe-
pero-ya-devoro-50-mil-millones-de-pesos 
 
¿“Legitimidad” al 30 por ciento? (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
De realizarse la consulta de revocación de mandato en los términos anunciados por el consejero 
presidente del INE, el ejercicio tendrá solo un tercio de controvertible “legitimidad”. 
Entrevistado el lunes por Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula, Lorenzo Córdova sostuvo que con 
los mil 503 millones con que cuenta se pueden instalar “50 o 60 mil casillas”. 
¿No que se trata de algo tan delicado que equivale a organizar una elección presidencial para 
que la ciudadanía decida si el Presidente debe o no abandonar su cargo por una supuesta 
“pérdida de confianza”, según reza la Constitución? 
La jornada tiene dimensión federal en su más alta expresión (la primera magistratura de la 
República), para lo cual se prevé la instalación de 161 mil 490 mesas receptoras. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/legitimidad-al-30-por-ciento 
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Slim y la vajilla de Palacio Nacional (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. 
web). 
Miércoles 05 enero 2022 
EL 27 DE diciembre el hombre más rico de México desayunó con el Presidente. Pero no fue uno 
más de los varios desayunos que han tenido: Andrés Manuel López Obrador quería dejar un 
mensaje de Estado. Y para mandar mensajes el tabasqueño sabe cuidar las formas y suele ser 
muy efectivo. Primero, hizo notar que, a diferencia de los muchos desayunos y comida casuales 
que sostiene, éste era importante. Por eso le sacó a Carlos Slim Helú la vajilla elegante, que tanta 
polémica generó en las redes sociales, amén de que el desayuno de marras fue en un comedor 
oficial y no en una mesa de trabajo. ¿Cuál era el mensaje? Mostrar la preocupación por la hasta 
ahora inexistente reparación de la Línea 12 del Metro y la aparición de más fisuras en la estructura 
elevada que construyó el Grupo Carso. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/05/slim-y-la-vajilla-de-palacio-
nacional/ 
 
No es miedo, presidente; es solo sensatez (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, 
p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
“Que no nos metan miedo”, esto fue lo que dijo ayer el presidente López Obrador en la 
conferencia mañanera cuando se refirió a la posibilidad de una cuarta ola de covid en el país. 
El argumento esgrimido por el presidente es que, aunque están aumentando los contagios en 
algunas entidades, no pasa lo mismo con la hospitalización. El señalamiento presidencial es que 
ómicron provoca malestares más leves que otras variantes y por lo mismo no hay que 
preocuparse. Esta es una de las hipótesis que existen y que se basan en el hecho de que 
aparentemente la infección provocada por la nueva variante se concentra en las vías respiratorias 
superiores y en menor grado en los pulmones, lo que genera una enfermedad más leve. 
Tenga usted la certeza de que tendremos en el muy corto plazo un disparo de contagios en 
México como no habíamos visto en ningún otro momento de la pandemia. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/05/no-es-miedo-
presidente-es-solo-sensatez/ 
 
El pueblo sabio (El Imparcial, Sergio Sarmiento, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Podría parecer un gran triunfo de la democracia. El presidente brasileño, Jair Bolsonaro (quien 
ayer fue hospitalizado por una aparente obstrucción intestinal), ha impulsado una consulta 
pública en internet para determinar si Brasil debe vacunar o no a los niños de cinco a 11 años. 
Además, Bolsonaro, que no es florero como para no decir siempre lo que piensa, ha buscado 
impulsar la consulta expresando su rechazo a la vacunación de los niños. Lo mismo ha hecho el 
“Bolsonaro Army”, el ejército de seguidores que tiene el presidente en redes sociales y que se 
encarga de multiplicar los mensajes del líder. Entre las informaciones falsas que esta red ha 
difundido se encuentra la afirmación de que las vacunas son experimentales y que causan más 
daño que el que podría generar una infección. 
https://www.elimparcial.com/columnas/El-pueblo-sabio-20220104-0006.html 
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Panorama Nacional 
 
 
López Obrador: no tiene que haber ‘tapadismo’ en sucesión presidencial (Excélsior, Isabel 
González, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
En la carrera por la sucesión presidencial hacia el 2024 "no debe haber tapadismo" y quien desee 
competir lo puede hacer sin descuidar sus responsabilidades, en caso de que se trate de un 
servidor público. Esta fue la postura del presidente Andrés Manuel López Obrador al preguntarle 
si compartía la opinión del senador Ricardo Monreal acerca de que al interior de Morena inició 
ya una disputa por la candidatura al ubicarse algunos nombres de quienes aspiran a sucederlo 
en el 2024. López Obrador ratificó su postura de que el mejor método para elegir candidata o 
candidato es la encuesta porque es la gente la que sabe a quién le importa trabajar de manera 
seria en beneficio de las personas o solo buscan encaramarse en los cargos públicos para hacer 
negocios. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-no-tiene-que-haber-tapadismo-en-
sucesion-presidencial/1491196 
 
AMLO y CCE analizan planes y prioridades para 2022 (La Jornada, Néstor Jiménez, Roberto 
Garduño y Alejandro Alegría, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió este martes en Palacio 
Nacional con el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín. 
Tras el diálogo que duró más de hora y media, el CCE sostuvo en redes sociales que el encuentro 
se dio “en un ambiente de cordialidad, conversaron sobre los planes y prioridades del #CCE para 
el 2022, así como de las opciones de colaboración entre el sector público y privado para lograr 
una pronta reactivación de la economía”. Apenas el lunes, el mandatario agradeció al sector 
empresarial su apoyo para el desarrollo del país, a la vez que enfatizó que en su gobierno se ha 
facilitado la inversión ya que se firmó el Tratado de Comercio entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) y por no aumentar impuestos, por lo que expuso que “no se pueden quejar de 
que se les ha afectado”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/04/politica/amlo-y-cce-analizan-planes-y-
prioridades-para-2022/ 
 
Asume Loretta Ortiz como nueva ministra de la SCJN; ofrece autonomía e 
imparcialidad (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Al asumir como nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Loretta Ortiz Ahfl 
ofreció autonomía e imparcialidad. “Mi papel como ministra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación revestirá en todo momento de la independencia imparcialidad y autonomía que 
resultan esenciales para el adecuado ejercicio de la función jurisdiccional”, dijo. 
Lo anterior en sesión solemne con motivo de la investidura como nueva ministra de la Corte. 
Durante el evento, Ortiz Ahlf recibió su toga y las credenciales que la acreditan como integrante 
de la SCJN, cargo que desempeñará por los próximos quince años. Al inicio, el secretario general 
de Acuerdos de la Corte, Rafael Coello Cetina, dio lectura al oficio enviado por el Senado de la 
República en el que se informa de la designación de la ministra. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/scjn-asume-loretta-ortiz-como-nueva-ministra 
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Senado impulsa acciones contra el rezago (El Universal, Víctor Gamboa y Luis Carlos Rodríguez, p. 
web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ante el enorme rezago legislativo que arrastra el Senado, con 3 mil 378 iniciativas pendientes, la 
presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, propuso a los presidentes de comisiones 
diversas opciones, como la dictaminación en conjunto de iniciativas, minutas o proposiciones 
pendientes que versen sobre la misma materia, mismas que pueden concluirse en sentido 
positivo a través de un solo dictamen. También sugirió que para el desahogo de minutas 
enviadas por la Cámara de Diputados que modifiquen el mismo ordenamiento jurídico y que se 
pretendan aprobar en sentido positivo para que trasciendan directamente al Ejecutivo federal, 
se puedan resolver a través de un solo dictamen, siempre y cuando éstas no sean contradictorias 
entre sí, lo que además de abatir el rezago legislativo, permitiría generar un solo proyecto 
congruente y consistente. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-impulsa-acciones-contra-el-rezago 
 
Oposición busca "regaño" a presidente de la Cámara de Diputados (El Universal, Antonio 
López, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Con confrontación iniciará la primera reunión de 2022 entre los integrantes de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro. Los coordinadores legislativos de oposición alistan 
plantear en ese órgano que sesiona hoy, un extrañamiento al presidente de la Cámara de 
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna. Ello, por haber vulnerado la pluralidad en el Palacio Legislativo 
al interponer denuncias contra el Instituto Nacional Electoral (INE), entre ellas una penal en la 
Fiscalía General de la República (FGR); sin embargo, Morena adelantó que esa propuesta no 
pasará. La reunión de la Jucopo está programada a las 13:00 horas de hoy. En el encuentro, cuyo 
tema principal será el parlamento abierto de la reforma eléctrica, los coordinadores de oposición 
aprovecharán para exponer el caso de Gutiérrez Luna. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-busca-regano-presidente-de-la-camara-de-
diputados 
 
Viaja Ebrard a Chile, se reunirá con Boric previo a reunión de la CELAC (La Jornada, 
Eduardo Murillo, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, viaja 
rumbo a la capital de Chile, donde se reunirá con el presidente electo de ese país, Gabriel Boric, 
y luego irá a Buenos Aires, Argentina, donde participará en la reunión de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), En su cuenta de Twitter, el canciller publicó un 
mensaje informando: “Saliendo a Santiago de Chile para saludar a Gabriel Boric a quien México 
ve con toda simpatía y desea éxito en su próxima gestión como Presidente de ese país hermano.” 
Boric ganó la presidencia de su país apenas el 19 de diciembre pasado, en una segunda vuelta 
electoral, con casi 12 puntos de ventaja sobre su más cercano competidor. Asumirá oficialmente 
el cargo el próximo 11 de marzo. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/04/politica/viaja-ebrard-a-chile-previo-a-reunion-
de-la-celac-en-buenos-aires/ 
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Ssa aplicará a maestros vacuna contra covid-19 de Moderna; para niños recomienda 
VapoRub (Milenio, Pedro Domínguez, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
El próximo sábado iniciará la aplicación del refuerzo de la vacuna contra covid-19 a los profesores 
de todo el país, con 2.7 millones de dosis que donó a México la empresa que elabora el biológico, 
que es el más efectivo y más costoso de los existentes, mientras la postura del secretario de Salud 
(Ssa), Jorge Alcocer, es que los menores de edad pueden cursar la enfermedad sin vacuna y con 
remedios caseros, como las infusiones, la aplicación de VapoRub y, en todo caso, tomando 
paracetamol. “Les dura a los niños dos o tres días, lo comentábamos. Es tan sólo con tés, con 
paracetamol, un medicamento que es muy bueno para eso y no es agresivo en otros tejidos; y, 
desde luego, la fluidez del medio caliente que es té, lo que usan las mamás, el VapoRub y todas 
esas cosas que parecen ser intrascendentes”, subrayó Alcocer. 
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/maestros-vacuna-moderna-ninos-vaporub-ssa 
 
Falla otra vez compra médica (Reforma, Víctor Fuentes, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ciudad de México. - En la primera licitación consolidada de medicamentos para 2022, el Gobierno 
federal consiguió apenas 54.5 por ciento de las claves que solicitó el Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi). De las 583 claves de medicinas solicitadas, se lograron contratos para 318, 
mientras que los 265 restantes fueron declaradas desiertas, ya sea por falta de ofertas o por 
precios demasiado altos. La licitación, cuyo fallo fue publicado el pasado 22 de diciembre, busca 
abastecer al IMSS, ISSSTE, Sedena, Marina, Prevención y Readaptación Social, hospitales 
federales de alta especialidad, institutos nacionales de salud y al propio Insabi. 
https://www.reforma.com/falla-otra-vez-compra-medica/ar2325568 
 
Bajan 51% recursos para áreas naturales (Reforma, Martha Martínez, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ciudad de México. - En los últimos ocho años, el presupuesto destinado a la protección de las 
Áreas Naturales Protegidas (ANP) del País se redujo un 51 por ciento, advirtió el Centro de 
Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). La asociación indicó que entre 2014 y 2016, la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) registró algunos de sus 
presupuestos más altos, pero desde 2017 éste ha sufrido reducciones, siendo las del periodo 2019-
2020 las más altas, con 34 y 18 por ciento, respectivamente. Con estas disminuciones, señaló, el 
presupuesto aprobado a la institución para 2022 es inferior 51 por ciento con respecto a 2014. 
https://www.reforma.com/bajan-51-recursos-para-areas-naturales/ar2325621 
 
SAT recaudó más de lo esperado en 2021; se captó más por IVA e ISR (Excélsior, Lindsay 
H. Esquivel, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
El año pasado, el fisco obtuvo tres billones 561 mil 081 millones de pesos por ingresos tributarios, 
con lo cual superó la meta estimada en la Ley de Ingresos de la Federación, cuyo monto fue 
previsto en tres billones 533 mil 032 millones de pesos. Un reporte preliminar dado a conocer por 
el Servicio de Administración Tributaria (SAT) indica que la meta recaudatoria se rebasó en 28 
mil 49 millones de pesos, un avance de 100.8 por ciento. En su comparativo anual, el SAT informó 
que los ingresos tributarios de 2021 fueron superiores 1.1% respecto a lo obtenido en 2020. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sat-recaudo-mas-esperado-en-2021-capto-mas-iva-isr-
ano/1491290 
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Necesarios, 160 mil mdd para demanda eléctrica (Milenio, Yeshua Ordaz, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ciudad de México. - Para cubrir la demanda de electricidad en México se necesitan invertir 
alrededor de 160 mil millones de dólares en el mediano plazo, tanto en generación como 
transmisión y distribución, pero una posible reforma en la ley eléctrica podría limitar los planes 
de desarrollo, consideran directivos y especialistas.   
El CEO de Rengen Energy, Óscar Scolari, comentó que el país tiene una serie de retos 
importantes en infraestructura que causan un déficit energético importante de entre 30 mil a 
40 mil megavatios de electricidad que se necesita generar a la brevedad, con el fin de darle 
sustentabilidad al mercado y garantizar el crecimiento económico a las empresas; este nivel de 
capital no puede ser cubierto completamente por el gobierno. 
“La energía eléctrica es uno de los pilares importantes para el crecimiento de cualquier país del 
mundo. De esos 40 mil megavatios que nos hacen falta, una parte tendrá que ser renovable, 
tiene que ser de energía sustentable”, destacó. 
https://www.milenio.com/negocios/necesarios-160-mil-mdd-demanda-electrica 
 
No hay alarma por Ómicron en CDMX, asegura Claudia Sheinbaum (Excélsior, Georgina 
Olson, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, dio a conocer que por el momento no existe alarma en 
la Ciudad de México por los casos de la nueva variante Ómicron de covid-19, pues no se han 
traducido en un incremento de hospitalizaciones. Y sobre los miles de niños que regresaron a 
clases, en particular los de preescolar y primaria que no están vacunados, afirmó que no hace 
falta tomar medidas adicionales para evitar contagios de covid-19. 
"Por el momento nada más es lo que se viene dando de las medidas sanitarias, no hay una alarma 
en la ciudad frente al incremento de casos dado que no representa -un incremento- en términos 
de hospitalización y la otra parte importante es decir es hay contagios, pero la enfermedad no es 
grave, eso es gracias a la vacunación al alto porcentaje de vacunación, y se va a seguir vacunando 
conforme nos marqué el programa nacional de vacunación" dijo la funcionaria. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/no-hay-alarma-por-omicron-en-cdmx-asegura-
claudia-
sheinbaum/1490978?utm_source=comunidad&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
 
Afecta Ómicron parte superior del cuerpo, no pulmones. - OMS (Reforma, Agencia, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Suiza, Ginebra. - Cada vez hay más pruebas de que la variante Ómicron del coronavirus afecta al 
tracto respiratorio superior y provoca síntomas más leves que las variantes anteriores, lo que ha 
resultado en un "desacoplamiento" en algunos lugares entre el aumento de casos y las bajas 
tasas de mortalidad, dijo el martes un funcionario de la Organización Mundial de la Salud. 
"Estamos viendo más y más estudios que señalan que Ómicron está infectando la parte superior 
del cuerpo. A diferencia de las otras (variantes), que afectan a los pulmones y podrían causar una 
neumonía grave", dijo el responsable de incidentes de la OMS, Abdi Mahamud, a la prensa en 
Ginebra. "Esto podría ser una buena noticia, pero necesitamos más estudios para comprobarlo", 
agregó. 
https://www.reforma.com/afecta-omicron-parte-superior-del-cuerpo-no-pulmones-
oms/ar2325171?v=4 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Llamado a cuidar patrimonio de Tizimín (Diario de Yucatán, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Yucatán, Tizimín. - Con el llamado a no deshacerse de lo que ahora es el patrimonio de su familia, 
el Registro Agrario Nacional (RAN) inició la entrega de certificados parcelarios, de uso común y 
título de propiedad a 130 ejidatarios de diversas comisarías. 
El evento se llevó al cabo en los corredores del Palacio Municipal de Tizimín. 
Rita Chuy, quien asistió en representación de la Procuraduría Agraria, anunció la instalación del 
módulo itinerante para levantar depósitos de listas de sucesión, la entrega de certificados 
agrarios e información a los ejidatarios sobre los trámites y servicios que se prestan. 
Los ejidatarios serán atendidos en el módulo instalado en el Palacio Municipal, en un horario de 
9 de la mañana a 5 de la tarde, de hoy martes al viernes 7. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/llamado-a-cuidar-patrimonio-de-tizimin 
 
«O se está con el sistema o con la naturaleza»: pueblos del Istmo reafirman rechazo 
al Corredor Interoceánico (Desinformémonos, Redacción, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Ciudad de México. - Los pueblos indígenas del Istmo de Tehuantepec reafirmaron su rechazo al 
Corredor Interoceánico, que conectaría los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatzacoalcos, 
Veracruz, y denunciaron las presiones por parte de las autoridades federales, estatales y locales 
para que las comunidades entreguen sus territorios a la construcción del megaproyecto. 
En un comunicado, la Asamblea General de Puente Madera, El Istmo es Nuestro y la Asamblea 
de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT) denunciaron 
que la Procuraduría Agraria de Tehuantepec ha ejercido presión en la región «para la 
negociación y entrega» de los territorios al Corredor Interoceánico, que contempla la 
construcción de 32 parques industriales. 
https://desinformemonos.org/o-se-esta-con-el-sistema-o-con-la-naturaleza-pueblos-del-istmo-
reafirman-rechazo-al-corredor-interoceanico/ 
Información relacionada: 
 

- “O se está con el sistema o con la naturaleza”: pueblos del Istmo reafirman 
rechazo al Corredor Interoceánico (Julio Astillero, Redacción, p. web). 

Lunes 03 enero 2022 
Los pueblos indígenas del Istmo de Tehuantepec reafirmaron su rechazo al Corredor 
Interoceánico, que conectaría los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatzacoalcos, Veracruz, y 
denunciaron las presiones por parte de las autoridades federales, estatales y locales para que las 
comunidades entreguen sus territorios a la construcción del megaproyecto.  
En un comunicado, la Asamblea General de Puente Madera, El Istmo es Nuestro y la Asamblea 
de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT) denunciaron 
que la Procuraduría Agraria de Tehuantepec ha ejercido presión en la región “para la 
negociación y entrega” de los territorios al Corredor Interoceánico, que contempla la 
construcción de 32 parques industriales. 
https://julioastillero.com/o-se-esta-con-el-sistema-o-con-la-naturaleza-pueblos-del-istmo-
reafirman-rechazo-al-corredor-interoceanico-1/ 
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Sector Agrario 
 
 
Así será la estación de Tren Maya en Escárcega, Campeche (Gob.mx, Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo, Comunicado 01/2022, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Campeche, Escárcega. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) presentó el arte 
conceptual propuesto para la estación del Tren Maya que estará ubicada en Escárcega, 
Campeche. La estación contará con tres vías y dos andenes que cubrirán la demanda social y 
logística de la zona, misma que se proyecta para detonar el renacimiento de la ciudad por ser el 
punto de encuentro de la ruta del tren hacia el sur, norte y oriente de la Península de Yucatán.  
También, se prevé que cuente con una zona de transporte multimodal, donde se proporcionarán 
servicios de autobuses, taxis, combis, motos y bicicletas. 
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/asi-sera-la-estacion-de-tren-maya-en-escarcega-
campeche 
 
Pueblo Indígenas del Istmo denuncian despojo de sus tierras y recursos por Canal 
Interoceánico (Las Protagonistas, Redacción, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Oaxaca. - Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio – 
APIIDTT acusó que son víctimas de presión las comunidades y núcleos agrarios de la región 
(Istmo) para la negociación y entrega de nuestros territorios al corredor interoceánico. 
Asimismo “rechazan el intento de Industrialización y el despojo de nuestras tierras de uso común, 
así como todos los megaproyectos de muerte impulsados por el capital internacional y el 
gobierno de la cuarta transformación”. 
https://billieparkernoticias.com/pueblo-indigenas-del-istmo-denuncian-despojo-de-sus-tierras-
y-recursos-por-canal-interoceanico/ 
 
INPI expresa su reconocimiento a los Consejos Municipales Indígenas de Hueyapan 
y Coatetelco, por ejercer su libre determinación y autonomía (Gob.mx, Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas, Comunicado 01/22, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Ciudad de México. - El Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), celebra las tomas de posesión de Guillermina Maya Rendón, como Vocera del 
Consejo Municipal Indígena de Hueyapan y de Humberto Leónides Segura, como Presidente del 
Consejo Municipal Indígena de Coatetelco, municipios del estado de Morelos, que vivieron 
procesos histórico que vienen a reivindicar la autonomía y libre determinación de los pueblos y 
comunidades indígenas de dicha entidad. 
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inpi-expresa-su-reconocimiento-a-los-consejos-municipales-
indigenas-de-hueyapan-y-coatetelco-por-su-toma-de-posesion-291706 
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Sector agrario anuncia marcha y plantón indefinido frente a la Segob (El Sol de México, 
Bertha Becerra, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Para reclamar atención de asuntos agrarios pendientes que no ha resuelto la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), mujeres campesinas de Chiapas, Campeche, 
Tabasco, Veracruz, Hidalgo, Puebla y Estado de México, marcharán del Ángel de la 
Independencia a la Secretaría de Gobernación, este miércoles. Informó el secretario general de 
la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Álvaro López Ríos que esta decisión se tomó 
en el seno del Foro de Mujeres que se realizó el pasado 9 de diciembre, donde se acordó un 
evento de reclamo los días 5, 6 y 7 de enero de 2022 y se instalarán en un campamento indefinido 
hasta obtener respuesta a sus demandas. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sector-agrario-anuncia-marcha-y-
planton-indefinido-frente-a-la-segob-7686613.html 
 
Mujeres campesinas alistan marcha y plantón en CDMX (La Prensa, Patricia Carrasco, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Ciudad de México. - Cerca de un millar de mujeres agrupadas en la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas (UNTA), provenientes de siete estados del país, se congregarán en el 
Ángel de la Independencia y marcharán a las 10 de la mañana hacia la Secretaría de Gobernación 
este 5 de enero, para reclamar atención de asuntos Agrarios pendientes que no ha resuelto la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. El plantón afuera de la Secretaría de 
Gobernación permanecerá el tiempo necesario en respuesta de la titular de esta dependencia 
así como de SEDATU. 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/mujeres-campesinas-alistan-marcha-y-planton-en-
cdmx-7685962.html 
 
Incendio forestal avanza en Yosoyuxi, en la Mixteca de Oaxaca; brigadas no ingresan 
por ser zona de conflicto (El Universal, Fernando Miranda, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Oaxaca. - Un incendio forestal comenzó el medio de día de este 4 de enero en inmediaciones del 
paraje cerro Yosoyuxi Copala, perteneciente al municipio de Santiago Juxtlahuaca, en la región 
Mixteca del estado, y hasta el momento sigue propagándose. 
De acuerdo con la información preliminar, hasta el momento suman al menos cinco las 
hectáreas de árboles de encino, pino y pastizal que ya han sido alcanzadas por el fuego y 
afectadas; sin embargo, aún no inician las labores de mitigación por tratarse de una zona 
habitada por la nación triqui, inmersa en un conflicto político-social entre organizaciones. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/incendio-forestal-avanza-en-yosoyuxi-en-la-
mixteca-de-oaxaca-brigadas-no-ingresan-por-ser 
 
Conceden amparo contra declaratoria de ANP de la Sierra de San Miguelito (Código San 
Luis, Redacción, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
San Luis Potosí. - Esta mañana se dio a conocer que el Juzgado Cuarto de Distrito de San Luis 
Potosí, concedió una suspensión de plano contra la declaratoria de Área Natural Protegida de la 
Sierra de San Miguelito, para que las cosas se mantengan en el estado que actualmente guardan 
y no se prive total o parcialmente de la posesión o disfrute de los derechos agrarios en la 
comunidad de San Juan de Guadalupe y sus anexos, Tierra Blanca y San Miguelito. 
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Lo anterior, fue dado a conocer de manera oficial por el Frente Agrario Pro-Familias de la Sierra 
de San Miguelito. De acuerdo con la información que ha surgido con esta resolución, el Poder 
Judicial de la Federación, a través del Juez Dante Orlando Delgado Carrizales en el amparo 
1364/2021-VIII, detiene el decreto de creación del Área Natural Protegida en la Sierra de San 
Miguelito y se entra en el análisis de la defensa de los derechos humanos de los comuneros y sus 
familias, quienes fueron los que presentaron su inconformidad ante esta instancia. 
https://www.codigosanluis.com/amparo-declaratoria-sierra-de-san-miguelito/ 
 
“Estrategia facilona” desinformar sobre Sierra de San Miguelito: Guardianes de la 
Sierra (Astrolabio Digital, Abelardo Medellín, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
San Luis Potosí. - La información difundida por medios locales en la que se afirma que a través 
de un juicio de amparo se “tiró” la declaratoria de Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de 
San Miguelito, es “absurda” y es una “estrategia facilona” emprendida por fraccionadores, así lo 
explicaron en entrevista con Astrolabio Diario Digital los Guardianes de la Sierra de San Miguelito. 
Los Guardianes afirmaron que ya tuvieron oportunidad de revisar las listas de acuerdos donde 
figura el amparo al que refieren los medios locales: 
“Es una suspensión contra un acto de despojo de mil 805 hectáreas, es decir, pedir que no se 
desincorporen del régimen comunal… caramba, ¿eso qué tiene que ver con el decreto? El 
decreto es una categoría de Área Natural Protegida de flora y fauna que no cuestiona la 
propiedad originaria proveniente de la resolución presidencial del núcleo de población, es decir, 
las tierras son de los comuneros”. 
https://www.astrolabio.com.mx/estrategia-facilona-desinformar-sobre-sierra-de-san-miguelito-
guardianes-de-la-sierra/ 
 
Falso que se derogue decreto de ANP de la Sierra de San Miguelito (Astrolabio Digital, 
María Ruiz, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
San Luis Potosí. - El antropólogo y activista Michel Hernández Piña aseguró que es falso que 
comuneros y ejidatarios pertenecientes al Frente Agrario Pro-Familias de la Sierra de San 
Miguelito interpusieron una suspensión de la declaración de la Sierra de San Miguelito como 
Área Natural Protegida (ANP), por parte del Juzgado Cuarto de Distrito y que se dio a conocer en 
diversos medios de comunicación. Explicó que esta supuesta suspensión interpuesta por 
familias integrantes de la Comunidad de San Juan de Guadalupe no es verdadera, debido a que 
se trata de grupos internos dentro de esta localidad que padecen los estragos de la precarización 
y marginalidad a los cuales utilizan grupos de poder pertenecientes a constructoras 
fraccionadores inmobiliarias. 
https://www.astrolabio.com.mx/falso-que-se-derogue-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-
miguelito/ 
 
Proponen en el Senado creación de Fiscalía Especializada en Delitos Ambientales 
(Senado de la República, Número-621, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
En aras de otorgar una procuración de justicia eficaz, efectiva, apegada a derecho y que 
contribuya a combatir los delitos ambientales y su disminución, el senador Raúl Paz Alonzo, del 
Grupo Parlamentario del PAN, propuso una iniciativa con el objetivo de impulsar la creación de 
la Fiscalía Especializada en Delitos Ambientales.  
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Dicho órgano tendrá como fines la investigación de los ilícitos relacionados y el esclarecimiento 
de los hechos; la prevención del delito; procurar que no exista impunidad; así como promover, 
proteger, respetar y garantizar los derechos ambientales de verdad, la reparación integral del 
daño y de no repetición de las víctimas. 
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/1583-proponen-en-el-
senado-creacion-de-fiscalia-especializada-en-delitos-ambientales 
 
Evalúa Evelyn Salgado resultados de seguridad y de la temporada vacacional 
Invierno 2021 (Novedades Acapulco, Redacción, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Guerrero. - La gobernadora Evelyn Salgado Pineda destacó que el índice delictivo del 15 de 
octubre al 31 de diciembre de 2021, registró una disminución del 40.26 por ciento en los delitos 
de homicidio doloso, mientras que en el delito de secuestro hubo una reducción de más del 83 
por ciento, resultado del trabajo coordinado dentro del nuevo esquema de pacificación de 
Guerrero.  
https://novedadesaca.mx/evalua-evelyn-salgado-resultados-de-seguridad-y-de-la-temporada-
vacacional-invierno-2021/ 
 
Reiteran rechazo a parques industriales impuestos en el Istmo de Tehuantepec (Avispa 
Media, Redacción, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
La mañana de este lunes (3), representantes de la comunidad de Puente Madera, en el Istmo de 
Tehuantepec, reiteraron su exigencia para anular, debido a irregularidades, la asamblea 
mediante la cual se aprobó la instalación de un parque industrial en sus tierras de uso común en 
el monte Pitayal. En conferencia de prensa, representantes de la Asamblea General de Puente 
Madera denunciaron la proliferación de paraísos industriales en México, lo cual se ha traducido 
en infiernos socioambientales para las poblaciones donde se imponen las actividades 
industriales. Como ejemplo mencionaron que solo en los dos corredores industriales más 
grandes del país – Toluca-Lerma, Edo. de México y Ocotlán-El Salto, Jalisco -, la población 
directamente expuesta a la contaminación ambiental llega a medio millón de personas. 
https://avispa.org/reiteran-rechazo-a-parques-industriales-impuestos-en-el-istmo-de-
tehuantepec/ 
 
Pide el Centro Morelos políticas para evitar el desplazamiento y que las familias 
regresen (El Sur Periódico de Guerrero, Emiliano Tizapa Lucena, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - La presidenta del Centro Regional de Defensa de los Derechos 
Humanos José María Morelos y Pavón (Centro Morelos), Teodomira Rosales Sierra, aseguró que 
este 2021 quedaron pendientes generar condiciones de seguridad para que las familias 
desplazadas puedan regresar a sus lugares de origen, contar con políticas públicas para prevenir 
y evitar el desplazamiento, y que los senadores aprueben la Ley Nacional sobre Desplazamiento 
Forzado Interno para que pueda tipificarse este hecho violento como delito. 
https://suracapulco.mx/impreso/1/pide-el-centro-morelos-politicas-para-evitar-el-
desplazamiento-y-que-las-familias-regresen/ 
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Temen ejidatarios de Chocamán haya “dedazo” en elecciones para comisariato (El Sol 
de Córdoba, Guadalupe Castillo, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Veracruz. - Temen ejidatarios de Chocamán los dejen fuera de la participación para la elección 
interna del nuevo comisariado ejidal, desde noviembre del 2020 tenían que haberse lanzado las 
convocatorias para tener a los postulantes al puesto, sin embargo, la pandemia de Covid-19 vino 
a detener este proceso, así lo refirieron ejidatarios de este municipio.  
Señalaron que es cada tercer año que se renueva la planilla y la regla marcaba que en el 2020 
tenía que hacerse este proceso, sin embargo, la pandemia vino a atrasarlo y debía ser en 
noviembre del 2021 cuando se llevarán a cabo las elecciones internas para la elección de las 
planillas, no obstante, no se han hecho y a sus oídos llegó que estaría siendo impuesta una nueva, 
descartando el hecho esta mañana. 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/ejidatarios-piden-transparencia-para-elecciones-
internas-desde-noviembre-del-2020-tenian-que-haberse-lanzado-las-convocatorias-
7685117.html 
 
Cierran ejidatarios basurero municipal de Cuauhtémoc por conclusión de contrato 
(El Heraldo de Chihuahua, Iván Miramontes, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Chihuahua. - Miembros del Ejido Cíenega de Castillo ubicado en los límites del municipio de 
Cuauhtémoc con el de Riva Palacio, cerraron el acceso al basurero municipal donde la 
Presidencia Municipal deposita diariamente cerca de 180 toneladas de basura. De acuerdo a lo 
que declaró el Secretario del Ayuntamiento en Cuauhtémoc, Rafael Cavazos Aragón, la mañana 
de este lunes 03 de enero, personal de la Dirección de Servicios Públicos encontró cerrado el 
acceso al predio donde se ubica el basurero municipal desde hace varios años. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/cuauhtemoc/cierran-ejidatarios-basurero-
municipal-de-cuauhtemoc-por-conclusion-de-contrato-7683267.html 
 
Entrega Cesar Torres finanzas sanas en Yautepec (Diario de Morelos, Guillermo Tapia, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Morelos, Yautepec. - Encabezados por el anterior presidente municipal, César Torres González, 
los integrantes del Cabildo, que dejaron su cargo, rindieron su tercer y último informe de 
actividades en donde destacaron los logros realizados en los últimos tres años.  
En sesión solemne de Cabildo, en donde estuvieron como invitados los integrantes del Cabildo 
que asumieron el cargo a partir del primer minuto de este primero de enero de 2022, 
Mencionó que se instalarán oficinas del Registro Agrario Nacional para la atención de los 
campesinos de los nueve ejidos del municipio y la construcción de la Unidad Deportiva Oaxtepec 
y finalmente el arranque de la Universidad Municipal con las carreras de Derecho, Administración 
y Psicología. 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/entrega-cesar-torres-finanzas-sanas-en-yautepec 
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Organizaciones Campesinas 
 
 
Advierten campesinos dependencia alimentaria de México si gobierno no reorienta 
producción del sector en 2022 (Crónica de Hoy, Alejandro Páez, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
En medio del incremento de precios que se registra en artículos y alimentos, el Congreso Agrario 
Permanente, (CAP) advirtió que si para este 2022, el gobierno federal no orienta la producción de 
alimentos a través de planes y programas estables que garanticen la seguridad y soberanía 
alimentaria, se agudizará cada vez más la dependencia de México de las compras al exterior de 
granos y oleaginosas que mantienen un nivel récord de importaciones ante la escasez de 
producción local. El Coordinador Nacional del CAP, José Amadeo Hernández Barajas, explicó que 
hasta noviembre de 2021 las importaciones de granos y oleaginosas se mantienen en nivel récord 
con casi 36 millones de toneladas, por lo cual se requiere que el gobierno federal reoriente la 
producción de alimentos a través de planes y programas estables que garanticen la seguridad y 
soberanía alimentaria de nuestro país. 
https://www.cronica.com.mx/nacional/advierten-campesinos-dependencia-alimentaria-
mexico-gobierno-reorienta-produccion-sector-2022.html 
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